

LA AURORA SOCIAL

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-americana
y órgano oficial de la "Confederación de Obreros" de Costa Rica

DIRECTOR,
GERARDO VEGA C.

*El progreso es un conjunto
de verdades conquistadas*

EDITOR,
OVIDIO ROJAS

Año II

Aparecerá cuatro veces durante el mes

Núm. 50

Imitada por todos

TRAUBE

Igualada por ninguno

*Da vigor á los viejos,
fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres--*

HOTEL COSMOPOLITA

Situado en la Calle 8ª Norte
75 varas del Mercado, Paso de la Vaca

Buen trato, buena comida
y aseo esmerado

DEPOSITO DE ARENA de Río Grande

Oficina contigua al Aserradero de Woolf

*Unica que vende el acreditado material procedente de las
minas de Río Grande.—NO TIENE AGENTES ---*

Teléfono 218 SAN JOSE Apartado 704

Laboratorio
Dental

Ricardo A. Castro

Dentista Mecánico

Trabajos en oro: Puentes, coronas y dentaduras artísticas

PRECIOS LOS MAS BAJOS

Calle Central Sur. 150 varas al Sur de la Catedral

Lidio Bonilla Pérez

Pintor, decorador y rotulador
- Pintor escenógrafo -

Contratista de trabajos en pintura lisa y tapiz

Dirección: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

RAPIDO BARATO

Celéfono 408 * **LA BALANZA** * Apartado 357

FABRICA DE CHOCOLATE, CAFE MOLIDO, HARINAS
DE MAIZ, PINOLILLO Y GOFIO

Se pica tabaco a ₡ 7-50 el quintal
Se muele toda clase de granos a ₡ 0-50 el quintal
Se hace afrecho de maíz

Se tuesta café y cacao de particulares

Al lado del PUENTE de la FABRICA
J. GIL MAYORGA, San Jose

Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia

Tienda de Novedades y Especialidad en ropa hecha

RUBEN RODRIGUEZ

Tornea BOLAS de BILLAR

SASTRERIA CASTAING

Alajuela **Costa Rica**

BARBERIA

LA PRINCESA DEL DOLAR

SITUADA AL FRENTE DEL CAFE DE DOÑA URBANA

ASEO, PRONTITUD Y ESMERO

San José • • • Costa Rica

Los avisos de LA AURORA SOCIAL
son los más eficaces

PARA DOS AMIGOS

Compañeros:

Más adelante dilucidaré sobre los temas que tan bondadosamente ustedes me presentan. Estoy plenamente convencido, como ustedes, que es suficiente tener monedas y estancarse en un círculo aristocrático para reirse de la humanidad y de las leyes y hasta de las barbas luengas y canosas de los redoblantes del tambor insonoro de Justicia; que es suficiente la virtud del capital para aplaudir con las manos perfumadas y desde la butaca de un teatro, las escenas ficticias del castigo de un delincuente, poco tiempo después de haber sido ellos los protagonistas reales de un crimen.

* * *

Conozco historias largas y horrendas, que bien pudieran escribirse delante de una calavera humana—evocación de la Verdad,—humedeciendo la pluma en lágrimas..... o en sangre.

Yo sé de un hombre que se hurtó una vez un pan para sus hijos y aún está en presidio, y también sé de muchos que aún vacilante y nerviosa la mano con que dieron muerte o robaron grandes caudales, se pasean ufanos con su sombrero hongo y porte diplomático botando de la acera al explotado trabajador que viene de ganarse un sueldo honrado.

Con que ya ven, mis queridos amigos, si tengo el valor de complacerlos.

Ovidio Rojas

La conferencia de don Matías Oviedo

Lástima grande es que nuestros compañeros los trabajadores no acudan todos a escuchar esas lecciones sabias que vienen a darnos los avanzados en la ciencia intelectual, pues aunque acuden bastantes en proporción con el movimiento político actual, no es esa la gran mayoría que necesita observar con énfasis de agrado la palabra elocuente que ha de conducirnos hacia la fecilidad y el bien.

Don Matías Oviedo fué quien ocupó el domingo en la noche la tribuna de la «Sociedad Federal de Trabajadores», quien con los briosos impulsos de su ánimo de luchador supo derramar allí toda la verdad provechosa que alberga en su corazón altivo de soldado valeroso en los frondosos campos de la Idea.

Muchos de los obreros no conocen al señor Oviedo, pero nosotros sí, aunque lejanamente. Es un joven, todavía; hondureño, es decir, centro-americano. Su intelectualidad vigorosa tiene vibraciones de acero, pues sabe levantar con cariño el glorioso pendón del triunfo en todas las contiendas nobles.

Es un luchador por la Igualdad. Pase su vigoroso talento a los anaqueles de nuestra franca y verdadera admiración.

Fin de la Corte de Cartago

Toca al más vigoroso y enérgico de los Gobiernos de estos países retirar su Magistrado

Ante la elocuencia sorda de la prensa de Costa Rica, que todo lo sabe y todo lo dice, menos lo que interesa a los pueblos y a las naciones, ha respondido la vibrante protesta de la prensa del Salvador y Honduras que ha batido palmas de júbilo al ver que se derriba el vetusto mesón que daba asilo a la costosa e inútil Corte de Justicia Centroamericana.

Oigamos lo que al respecto dice «El Cronista», de Tegucigalpa, Honduras:

«La Convención No. 3 de los famosos Tratados de Washington, relativa al establecimiento de la Corte, prevee un caso,—que para desgracia nuestra se ha presentado,—por el que debe finalizar el Tribunal.

Dice el artículo XXVII de la Convención aludida lo siguiente:

«Las Altas Partes Contratantes declaran que por ningún motivo ni en caso alguno darán por caducada la presente Convención; y que, en consecuencia, la considerarán siempre vigente durante el término de diez años, contados desde la última ratificación. En el evento de que se cambie o altere la formación política de alguna o algunas de las Repúblicas Contratantes, se suspenderán «Ipsa facto» las funciones de la Corte de Justicia Centroamericana; y se convocará desde luego, por los respectivos Gobiernos, una conferencia para ajustar la constitución de dicha Corte al nuevo orden de cosas; y en caso de no llegar por

unanimidad a un acuerdo, se tendrá por rescindida la presente Convención».

Y como Nicaragua, la ANTES República libre, soberana é independiente, ha cambiado,—por la mala voluntad de los hombres que la gobiernan,—de tal condición a la humillante de República sujeta a protectorado, en virtud del artículo transcrito, SE SUSPENDEN DE HECHO las funciones de la llamada Corte de Justicia Centroamericana.

Porque sin argumento alguno en contra,—afirmamos de una manera rotunda,—ha cambiado la forma de gobierno de nuestra infortunada hermana, la antes libre soberana e independiente Nicaragua.

Aunque el artículo—tabla de salvación para concluir con un tribunal costoso e inútil—dice de una convocatoria a conferencia para ajustar la Corte al nuevo orden de cosas, bien puede eludirse tal relativa obligación, porque arranca de unos tratados que, si bien encaminados, en la práctica y en las capciosas interpretaciones, han resultado funestos.

* * *

Suspendidas «ipso facto», como reza el artículo, las funciones de la Corte, toca al más vigoroso y enérgico de los Gobiernos de Centro América retirar su Magistrado, haciendo cesar, por hoy—y por siempre en los deseos de estos pueblos,—ese inútil, costoso y ridículo tribunal.

Al margen de las ideas

Algo sobre el ideal anarquista

«¿Qué más quisiéramos nosotros—exclama Jean Grave—sino que la evolución de nuestra sociedad se verificase de una manera lenta, pero continua! Desearíamos que se verificara sin sacudidas..... Llevamos a cabo una propaganda, sembramos ideas de renovación; es la gota de agua que se infiltra, disuelve los minerales, socava y llega al pie la montaña.»

¿Dónde está la violencia ahí en esas palabras tan hermosamente predicadas? ¿Dónde la pistola, dónde la dinamita, dónde el puñal? Con estos argumentos puestos así, incondicionalmente, sólo se tropieza en periódicos que no han alcanzado a comprender el ideal filosófico del anarquista, y que en vez de contribuir a la expansión de la idea la desacreditan y maliciosamente la desprestigian.

* * *

«La definición de anarquía, más generalmente adoptada,—se registra en A. Hamon,—es: LA AUSENCIA DE GOBIERNO, Y POR CONSIGUIENTE, DESORDEN, CONFUSION.» Esta es la definición que dá Littré en su Diccionario.—Pero la rebate victoriosamente el autor de la «Psicología del socialista anarquista»: esa definición, dice, la rechazamos por incorrecta e imprecisa,—por falsa,—una vez que se basa en una hipótesis. La carencia de autoridad, puede en efecto, lo mismo ser orden que desorden; del propio modo que la existencia de la autoridad da por resultado el desorden, aún entre los mismos panegiristas de la autoridad, como lo comprueba la experiencia con los empleados públicos abusivos que son siempre la mayoría.

¡POBRES LOS NIÑOS!

Con esa sonrisa peculiar de nuestro carácter afable y sencillo y con esa pureza de alma en que se refleja la candoridad de la inocencia, sois también los eternos explotados. Y sois tan nobles y tan grandes que para todo se presta vuestra inocencia.

¡Quién pudiera devolver al tiempo sus años, que nos han quitado los radiantes fulgores de la vida casta!

¡Quién pudiera devolver al mundo sus mentiras y tornar a esa edad feliz, pobres de experiencia, ricos, muy ricos de candor y sinceridad!

* * *

No ha mucho os vimos bajo un sol abrasador que hacía verter al suelo calores de volcán, cantar ufanos en un día de gloria. Vuestros rostros angelicales, sofocados por la angustia del tumulto, demostraban huellas inequívocas de amor patriótico y filial.

Mañana.... Pronto quizás, asistiréis de nuevo a cualquier otra fiesta.... Y vuestro entusiasmo, será ese mismo cariñoso amor, aunque más tarde,—lacerado el corazón por el dardo de la Verdad,—halláis de contemplar el panorama lejano en que el soplo de la ingratitud agita aquellas palmas fatídicas a cuya sombra han quedado dormidos para siempre los caminantes del Bien....

Niños: no os importe morir asfixiados en esas aglomeraciones infecundas; así lo manda la ley de los hombres y así se le rinde culto a la Inocencia.

¡Pobres niños!

«Centro Social de Obreros» de San Ramón

Nueva Junta Directiva

La nueva Junta Directiva de la importante corporación de trabajadores de San Ramón, que se denomina «Centro Social de Obreros», quedó integrada del modo siguiente:

Presidente, don Hormidas Araya; Vice-Presidente, don José Hernández; Tesorero, don Cecilio Dobles; Fiscal, don Luis A. Estrada, Secretario, don Ismael Aglietti; Comisionado de juegos y fiestas, don Ernesto Caballero; Vocales don José Mayorga y don Francisco Soto.

Acierto y prosperidad en sus labores deseamos a los distinguidos miembros que integran el nuevo Directorio.

DE ADMINISTRACION

Desde el 30 de setiembre se retiró de este periódico don Carlos Mora Poveda, que desempeñaba la Agencia en esta capital y a quien damos las gracias por sus servicios.

Para que esté mejor organizado el servicio de circulación en la capital, se ha dispuesto que en lo sucesivo circule «La Aurora Social» los lunes y no los viernes como se hacía últimamente.

La Justicia y el porvenir



La Justicia,
—esa maestra de todos los actos humanos,—es la que se encarga de descubrir el velo del porvenir, y de presentarlo amable, próspero y risueño, para quien no tuvo más mira que el Bien ni más ideal que la Virtud.

El porvenir guarda el premio o el castigo, el aplauso o la censura para quien merezca una u otra cosa por sus acciones.

M. A. Vergara

Movimientos obreros •

NOBLES ESFUERZOS DE LA CLASE OBRERA

Ha tiempo que los obreros vienen aunando sus esfuerzos en consecución de una perfectibilidad que ya se hacía sentir en sus filas, como una necesidad bien manifiesta; perfilándose con hermosas siluetas los resultados de sus trabajos que, si bien lentamente, van al parecer firmes y resueltos por la huella simpática de los más halagadores éxitos.

Habiendo unión, concordia, armonía ¿para qué se quiere más en un gremio que es todo fuerza, decisión y valor?

Es en el gremio de artesanos donde casi siempre germinan y se propagan de manera formidable las grandes rebeldías; en él fermentan las hermosas reivindicaciones; pero ni estas reivindicaciones ni aquellas rebeldías surgen si no es a la voz de la justicia, cuya obediencia se imponen en todo momento como una obligación que hay que llenar de manera perentoria e ineludible; ni vengan tampoco con ese cortejo de pasiones mal comprimidas, que toman la venganza como arma de combate y las represalias como bandera de exterminio.

* * *

Sea bienvenida, pues, esa compactación de la valerosa hueste obrera, y saludémosla con himnos de amor y de cariño si, como lo deseamos y lo esperamos, viene con la incontrastabilidad de su fuerza a echar las bases del futuro engrandecimiento de la Patria.

Suplicamos a nuestros amigos y favorecedores de la capital, se sirvan avisarnos toda deficiencia que noten en el servicio de circulación, dirigiéndose a la casa número 56, 8ª Avenida Este, o al Apartado de correos N° 767.

NOTA PERDIDA

PRENSA QUE NO ADULA ES PRENSA QUE VALE

Para los traficantes del periódico y de la conciencia...



PRENSA que no adula y que no se arrastra es Prensa que vale en el concepto de los ciudadanos honrados y altivos de la nación. No medra tampoco el periodismo que adula hasta la vigilancia,—la Prensa que ha creído levantarse y engrandecerse por medio de rastreas alabanzas,—como si las

Femeninas*

La coqueta perversa y la coqueta inocente

Existen en la mujer dos clases de coquetería: la coquetería ingenua, espontánea y casi pueril, que constituye el principal encanto de su sexo, y la coquetería estudiada, fingida y maliciosa, verdadera calamidad.

Es "coqueta inocente" la mujer que cuida sin exageración de su persona y trata de agradar a título de graciosa, y es "coqueta perversa" la que se atavia con galas escandalosas y

inteligencias privilegiadas y los corazones heroicos, pudieran ser el juguete de cerebros vacíos. Entre la Prensa que injuria y calumnia y la que gasta miel empalagosa, surge favorecida por los que mandan y por todos los que son dignos ciudadanos de una república, la que se aparta de ambos extremos y dispone de la crítica,—si corrige abusos,—o del aplauso, si relata virtudes y beneficios.

se empeña en conquistar a fuerza de descoco.

La "coquetería inocente" ha sido hasta hoy el rasgo típico del carácter de la mujer hispanoamericana, de suyo sensual y viva, pero amante y fiel.

La "coquetería perversa" es en ella vicio importado, exótico, novísimo, que debe combatirse a la carrera y con todas las armas posibles, porque ella origina la perversidad.

Envío de Emilia Castro Salas

MORALIDAD Y ORDEN

Confesemos con tristeza el rápido desaparecimiento de una virtud indispensable al orden y a la buena marcha de las oficinas públicas: la moralidad social es para muchos una antigualla ridícula. Ser íntegro e inaccesible a los cohechos y a las combinaciones de mala ley, es para otros la mayor de las torpezas. Ir con el siglo significa aprovecharse de todo: de la IDEA POLITICA para EXPLOTARLA; del gobierno para obtener un empleo y hacerle producir diez veces el sueldo que le asigna el presupuesto. Ir con el siglo equivale a no detenerse en nimiedades, atreverse a todo, con tal de que las gavetas se hinchen de oro o de billetes.

La patria, es para ellos, palabra sin sentido alguno; la amistad, simulación de afectos y de adulaciones.

Venga la hora de las economías y el día de los sacrificios, y la mucedumbre buscadora de alturas desaparece en las sombras; reacciona sobre sí misma y empieza a vacilar, a retroceder, a emitir otro criterio. Ya no resuenan las hosanas en el corrillo ni en la prensa; el mudo silencio sella los labios o asoma a ellos la sonrisa socarrona que los entreabe y los dispone a dejar pasar la frase irónica y mordiente.

La moralidad y el orden social hacen mucha falta en todos los ramos de la administración pública.

Los Partidos Políticos

Política no es otra cosa que la ciencia de gobernar a los pueblos, la que según los principios de la humana razón, determina las relaciones entre gobernantes y gobernados, con el fin de alcanzar la común felicidad de los asociados.

Los diversos sistemas de «política» constituyen en la nación los partidos políticos.—Cada uno de ellos tiene sus principios de gobierno a los cuales se sujeta y por cuyo triunfo trabaja. Ahora bien, los pueblos en la primitiva agrupación social, como lo demuestran los sociólogos, se han asociado para la común defensa, de lo que naturalmente ha resultado, que su primera forma de gobierno ha sido la preponderancia militar, y un sistema basado en la necesaria disciplina del militarismo. Esta forma de gobierno no tiene ya razón de ser, pues las colectividades dedican su actividad al desarrollo del espíritu humano, sin el cual el progreso que es un conjunto de verdades conquistadas sería imposible: la libertad.

De aquí procede que todas las naciones que van en pos de la civilización tienen siempre dos partidos fundamentales: uno que tiende a conservar las primitivas instituciones en la inamovilidad de las mismas y otro que tiende al ineludible progreso del espíritu humano. Este partido aboga por deshacerse de las trabas del sistema autoritario, que sujeta las inteligencias y las voluntades al entender y querer de uno solo, sea en nombre de un credo político o de un credo dogmático reputados infalibles e indefectibles.

LAS ELECCIONES EN COSTA RICA

Tomamos de «El Cronista» de Tegucigalpa, República de Honduras, lo siguiente:

«El Poder Público no interviene de ninguna manera para inclinar en uno o en otro sentido el voto popular.

En las elecciones anteriores,—cuando el señor Jiménez triunfó,—hubo algún interés de parte de los gobiernos de Guatemala y Nicaragua porque saliera electo tal o cual candidato, ya por las conexiones que podría tener un determinado personal con la política general de Centro América, o ya por la influencia que llevara a la Corte de Justicia Centro-americana una candidatura cualquiera.

En la actual campaña electoral creemos que no hay influencias extranjeras de ninguna clase. En primer lugar porque la Corte de Justicia Centro-americana es peor que la espada de Bernardo, que ni corta ni pincha. Y por otra parte, Costa Rica no entra en la acción más o menos común de las tendencias bochincheras de los demás estados. Ha sabido conservar la paz; ha respetado las garantías individuales; corren varios periodos en que el ciudadano ha ejercido con plena libertad el derecho de sufragio y ha establecido de modo efectivo y para siempre el principio de la alternabilidad. (1) Tiene, en fin, elementos acumulados para prepararse un destino propio, una acción independiente en su labor interna y en sus relaciones internacionales.»

(1)—Si el estimable colega hondureño nos cediera sus columnas, diríamos grandes verdades respecto al derecho de sufragio en Costa Rica, y si no lo hacemos en las nuestras es por no dañar el agudo partidismo de determinadas entidades políticas.—N. del D.

POR LOS MAESTROS Y LOS OBREROS

Para el próximo número dejamos unas breves consideraciones sobre este asunto y con motivo de la carta que nos dirige públicamente don Bernardo Montero.

«PANDEMONIUM»

Hemos recibido el último número de esta simpática revista, que con tanto acierto editan y dirigen don Antonio Font y don Leonardo Montalbán.

Perfectibilidad social

Recomendamos la lectura del artículo que con este mismo título publicaremos en el próximo número.

Buzón de «La Aurora Social»

D. C. C.—Ciudad.—Amigo: A nosotros no nos preocupa la hidrofobia de esos señores. Para algunos de ellos tenemos lo conservamos para los mastines sarnosos: compasión. ¿Quedaremos entendidos?

Imprenta de «La Aurora Social»

HOJALATERIA

FONTANERIA

ILDEFONSO VEGA

Dirección :- Casa número 56, 8ª Avenida Este, frente a la antigua Cárcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio.

- PLOMERIA -

La PLATERIA de PARIS, se ha trasladado a la Avenida Central, frente a La India, enseguida de la tienda del Sr. Don Augusto Marín y de la "Pastelería Laporte" de don Julián Pastor, frente diagonal a la puerta principal del Banco de Costa Rica.
San José, Julio de 1913

FABRICA de REFRESCOS

Los mejores del país

LA NERJEÑA

LA ZINCOGRAFICA

NUEVO TALLER DE REPRODUCCIONES
- FOTOGRAFICAS - Y - FOTOMECANICAS -

Clichés artísticos sobre zinc, cobre y bronce para ilustraciones de arte, revistas ilustradas y avisos gráficos

*** ULTIMOS PROCEDIMIENTOS ***

--- Exactitud, Arte, Baratura, Puntualidad y Garantía ---

Taller situado a 350 varas al S. E. de F. CANOSSA
Sur del Banco de Costa Rica --- San José ---

ZAPATERIA

De Enrique Benavides

CALZADO para SEÑORAS perfectamente acabado. Para caballeros gran variedad de estilos.

Calle del Tranvia al frente de «La Marina.»

LA AURORA SOCIAL

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-Americana

Apartado de Correos N° 767

San José - Costa Rica

Suscripción mensual... ₡ 0-25
Número suelto..... 0-10

IMPRENTA MODERNA

SAN JOSE, C. R. - FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL

ELEGANCIA, RAPIDEZ Y BARATURA EN TODOS LOS TRABAJOS QUE SE LE ENCOMIENDEN
Esquelas mortuorias á toda hora del día y de la noche



Gran Almacén de Ropa Hecha

ROBERT HERMANOS

GRANDES-NOVEDADES

Visite usted este Almacén

Todo barato



Fábrica de PUROS de Nicolás Cordero

ELABORACION CONSTANTE

Se emplea TABACO de la MEJOR CLASE

Situada 25 varas al Sur de "La Zamorana" Distrito del Hospital

LA AURORA SOCIAL no debe faltar en ningún hogar

DEPÓSITO DE MUEBLES Y COLCHONES

de ARISTION JIMENEZ

DETRAS DEL TEATRO NACIONAL

Vende los mejores muebles a precios reducidos

Visite este taller

Hojalatería y Fontanería de Rubén García

Situada 100 varas al Este del Colegio "Mauro Fernández"

Se hace cargo de cualquier trabajo concerniente al ramo, a precios equitativos. Acudid y os convenceréis. - San José, agosto de 1913.

LO MEJOR DE ALAJUELA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Agencias • Librería de CALVO FERNANDEZ y Cia. Comisone

— Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia, Costa Rica —

* Grandes existencias de Librería, Papelería y Fijación *

DEPOSITO PERMANENTE DE ESPECIES FISCALES

Importación directa.

Ventas por mayor y menudeo

Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación

Teléfono número 8

Apartado número 28

Telégrafo Librería